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基金公司花式“卷”短剧
以东方红资管为例，该公司近期在抖音和视

频号平台推出的《重生之我在霸总短剧当投资助
理》，就是以短剧的形式对投资知识进行科普和宣
传。从情节来看，“重生”的女主角穿越到顾氏家
族企业担任投资助理职务，与担任市场部经理的
女配角一起，向总裁汇报市场动态并提出投资建
议。

截至目前，该短剧已更新至第四集，每集时长
不到两分钟，在科普投资知识的同时，剧中霸总也
频频爆出“分散投资意味着平庸，平庸是我最大的
敌人”“极致才是硬道理，平衡投资意味着妥协”等
语录，以搞笑的方式提示用户注意投资过程中存
在的误区及风险。

除“重生”系列短剧外，东方红资管曾于10月
9日起在抖音上推出三集“后宫”系列短剧《后宫·
反诈传》，内容以反诈宣传，提醒投资者防范诈骗
为主。其中，前两集点赞量在5000左右，第三集
点赞量为674，而之前该抖音号点赞量大多为个
位数。

截至11月15日，东方红资管平台抖音平台粉
丝量共有3.59万，新抖数据显示，该账号近一月吸
粉2.59万。

至于基金公司在短剧制作过程中扮演的角
色，有业内人士向记者透露称，基金公司做投教视
频一般不会完全外包，通常是由公司内部进行创
意策划，再由公司内部员工或专业演员进行演绎。

值得一提的是，部分基金公司还在拍摄短剧
过程中“玩”出了新花样。2023年 12月，万家基
金通过翻拍经典电影《无间道》部分情节，推出了
投资主题短剧，该剧在抖音平台获得了1.6万的点
赞量；2024年，万家基金延续了这一思路，复刻了
《繁花》《夏洛特烦恼》等经典影视作品部分剧情，
其中翻拍《英雄本色》部分情节的短剧在抖音平台
获得10.2万的点赞量。

11月 4日，万家基金在抖音平台发布了翻拍
电影《纵横四海》部分剧情的短剧。据新抖数据，
万家基金目前的粉丝量为75.41万，近一个月涨粉
10.78万。

关于基金公司布局短剧的原因，东方红资管
向记者表示，该系列内容是基金公司在投教工作
中的一次积极创新，目的是希望通过形式新颖、大
众喜闻乐见的形式，提升广大投资者的认同感和
参与度，传递正确的投资理念和方法。

“普通短剧较注重娱乐属性和情感共鸣，相比

之下，基金行业制作创意投教视频的出发点则是
以投资者为本、践行普惠金融理念，让金融知识触
达更多的投资者群体，提升投资者的金融知识水
平和风险防范能力。”东方红资管称，基金公司需
在合规基础上，找到专业性和趣味性之间的平衡
点，通过优化内容和形式，祛除投资者“被教育”的
体感，努力提升投资者的获得感。

为什么是短剧？
据不完全统计，包括万家基金、中欧基金、华

安基金、银华基金、广发基金等十余家机构在内，
均在短视频平台推出短剧或微短剧系列视频，演
绎风格包括沉浸式体验、夸张式表演等。

以华安基金为例，该公司自2023年开始推出
短剧系列剧场。其中，《养基的日常》系列短剧共
有17集，播放量达5787万次，单条最高点赞量为
47.3万；《万物皆可经济学》也获得不错反响，目前
更新了10集，单条最高点赞量为26万。

“你不理财，财不理你，很有价值的分享。”“昨
天收益四块钱，能买俩包子了。”在华安基金的短
剧评论区，有人在讨论市场热点，有人在分享理财
心得，也有人对剧中提到的投资误区进行反思。

“现实中许多中小投资者缺乏足够的投资知
识和风险识别能力，容易受到市场波动的影响，因
此投教工作必不可少。随着互联网和短视频的发
展，不少中小投资者习惯于通过碎片化的时间获
取投资知识。短剧则跳脱出古板、枯燥的窠臼，以
更加生动活泼的方法和形式，将复杂的金融知识
转化为易于理解的语言，让投资者愿意看、看得
懂、学得进。”东方红资管相关人士在接受采访时
表示。

华金证券9月29日的一份研报指出，目前中
国短视频行业用户覆盖超10亿，截至2023年，中
国 微 短 剧 市 场 规 模 达 373.9 亿 元 ，同 比 上 升
267.65%，预计 2027 年中国微短剧市场规模超
1000亿元。如今，微短剧的内涵已不再仅仅是一
种传统的剧集产品，品牌合作剧逐渐成为主流营
销方式。

华金证券在研报中指出，制作短剧的成本支
出包括人工成本、版权运营、设备场地、剪辑特效、
买量投流等。

据国家广电智库微信公众号信息，有媒体调
查统计，一部微短剧制作成本从10多万元上涨到
20万元～30万元，一部精品的现代剧成本60万
～80万元，民国、古代题材成本为80万～100万
元。

基金营销转向全方位竞争

“投教短剧的推出并在业内受到较大的关注
度，是对基金行业在投教形式创新上努力探索的
肯定。未来，可能会有更多的基金管理人愿意在
投教上做更多的双向奔赴。”谈及公募基金投教领
域现状，有业内人士向记者表示，当前，基金行业
的营销已经从单一的产品推广转变为投研实力展
示、产品创意展示、投资者服务陪伴和社会化传播
等全方位竞争。

该人士指出，经历了市场牛熊多轮切换后，基金
行业逐渐认识到单纯的基金产品营销或者打造明星
基金经理的方式，已经不适合现阶段发展的基本要
求。在信息爆炸的时代，传统的营销方式已经不能
满足投资者接收多元化信息的需要，因此，基金公司
尝试通过将专业化知识、创意表达形式与社会化传
播手段相结合，使复杂的产品特性变得易于理解和
接受，努力提升对投资者心智的触达效率。

养老服务需求和资源难匹配
催生职业“中间人”

对于很多年轻人来说，“银发顾问”或“养老中
间人”还是新鲜事物，但在行业内，通过分析、咨询
为老人匹配合适的养老机构或养老方案，已较为
普遍。

九九是重庆的一位养老经理人。从2022年开
始，她已经在社交平台上分享了上百家养老院的
短视频，促成了许多养老解决方案的达成。

九九曾在养老院工作过几年，后来自己开了
一家适老化体验馆。为了推广适老化产品，她在
线上注册了宣传账号，顺便帮助客户寻找合适的
养老院，慢慢地成了“养老中间人”。

在九九看来，“养老中间人”这个称呼并不准
确，她认为这个职业更像是个性化养老方案的定
制顾问。“不同年龄段的老人需求不一样，我会根
据专业经验和资源提供一些解决方案。每个家庭
遇到的养老困难也不一样，我会和家属们先沟通、
分析，找到问题的关键，再给出具体建议。”

需求不只来自家庭和老人，这种促成养老资
源匹配的新职业也是许多专业养老机构需要的。

北京一家养老机构的负责人告诉记者，尽管
品牌已经做出了名气，但还是经常与“养老中间
人”合作。养老机构给中间人支付佣金是当下这
一行业主要的盈利模式。

河南一家养老机构的工作人员林文（化名）
称，资源与需求之间有信息差，这是“银发顾问”或

“养老中间人”存在的最主要原因，能不能接得住
需求是这一职业最核心的竞争力。

林文说：“我们也希望有这样的销售渠道。第
一是老人对政策不太了解，不知道在不同年龄阶
段应该去什么地方养老，需要专业的人帮老人做
些引导；第二是一些老人虽然有明确目标，但不知
道哪家养老院更合适，需要‘养老中间人’帮忙挑
选。”

以“规划养老”为名兜售理财产品
警惕新职业成为幌子

养老服务需求催生了新职业，也带来了一些
问题。记者调查发现，有不少人打着“养老规划
师”“康养顾问”的旗号，实际在损害老人的利益。

业内人士徐先生介绍，有些“养老中间人”以
规划为名，让老人购买理财产品或保健品。“有的
老年旅游团在旅游途中，会给老人规划‘养老’，让
老人先交一定金额的钱，然后每月返利。有老人
交了钱后，公司没多久就跑路了。”

浙江湖州的王女士说，她的妈妈经常接到一
个外地电话，打电话的就是参加老年旅游团时认
识的一个“养老顾问”。

“参加老年旅游团时，这个小伙子说他们有专
业的养老机构，除了提供食宿，还有医疗保健、专
业护理等，让我们交一年的会费，我们提出先交一
个月的钱体验一下，对方不同意，感觉就是想让我
们多交钱。”王女士称。

除了打着“养老顾问”旗号诱导老人大额投资

外，行业培训也存在敷衍了事、收费标准不统一、
教学内容良莠不齐等乱象。

网络上，提供“养老规划师”培训的机构不在少
数。有机构称，学费三万元，拿到证书之后可以进养
老机构，可以自己开康养中心，一个多月赚回学费没
问题。还有机构表示，只要几千元就能拿到证书，但
以后主要是“卖保险”。

新职业如何走向产业化发展？
专家：从起步阶段加强规范监管

多位受访者表示，目前“养老中间人”这一行
业的发展仍处于起步阶段，它既不像网络热搜中
所说的“月入十万不是梦”，也不是打几个电话就
能赚钱的简单工作。

随着生活水平的提升，人们对养老服务的要
求越来越高，“养老中间人”这一职业必然也要经
过市场筛选，才会有产业化发展的可能。

中国老龄科学研究中心研究员党俊武表示，
“银发经济”确实是未来中国经济发展的新方向。
“养老服务需求越来越多、越来越细化，从供给端
来看，很多产品和服务也会跟进，所以需要中介组
织来提供服务。”

党俊武认为，现在关于养老的中介组织刚刚
萌芽，相关部门应该从起步就加强调查研究。“从
产业角度大概分为老龄文化、老龄健康、老龄服
务、老龄制造、老龄宜居产业、老龄金融这六大板
块，先出台初步的规定，做一些规范，从起步就加
强合理合规要求。”

“个性定制养老”渐热

“养老中间人”能否成为银发经济新风口
《2023 年度国家

老龄事业发展公报》显
示，截至2023年末，我
国60周岁及以上老年
人口已超过2.9亿人，
占总人口的 21.1%。
在这一趋势下，养老成
为社会热点话题，也催
生了“银发顾问”等新
职业。

“银发顾问”又被
称为“养老中间人”，根
据不同细分领域，有提
供居间服务的团队，也
有提供养老保险等产
品规划的群体。“养老
中间人”发展前景如
何，会是“银发经济”的
新风口吗？面对这些
新职业，老年人需要注
意哪些问题？

据央视新闻

吸引投资，多家基金公司开始拍短剧
业内：打造明星基金经理已不适合现阶段发展要求

“顾总，有家公司
股价涨势迅猛，江城其
他大家族认为还能再
涨 200%。”“3 分钟，
我要这家公司的所有
资料。”近日，一部短剧
《重生之我在霸总短剧
当投资助理》引发关
注，剧中“霸总+投资”
的紧凑剧情，搭配着激
昂磅礴的配乐，让许多
用户直呼“上头”。

今年以来，穿越、
重生、霸道总裁等短剧
题材持续霸榜各大社
交平台，在这样的背景
下，部分基金公司推出
的短剧也吸引了许多
投资者关注。据不完
全统计，包括上海东方
证券资产管理有限公
司（下称东方红资管）、
博时基金、建信基金等
多家机构在内，均对短
剧业务有所布局。

据中新经纬
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